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TEXTOS 
PARA EL CAMINO

“Como apóstoles del Espíritu Santo y de la Cruz, 
somos enviados a extender el Reinado del Espíritu 
Santo, […] impulsando el compromiso de 
solidaridad… (CD 13).

“Es preciso despertar un movimiento en favor de lo 
más hermoso y noble que reside en el ser humano: 
su capacidad de justicia, de solidaridad y de entrega. 
En nuestras manos está el promover toda acción 
positiva, estimular todo esfuerzo útil, toda conducta 
noble. Siempre tendremos presente que la 
solidaridad es una respuesta a las necesidades de la 
humanidad. Nos mantendremos alerta para prestar 
nuestro apoyo a los esfuerzos de quienes trabajen 
por un mundo mejor en el que cada ser humano 
pueda aspirar a una vida digna”. (GARCÍA J. Carlos, 
Solidarios para el Desarrollo, Ed. Lerko Print, 2014).
 

¡Que haya más fraternal comunicación de una casa a la otra, más unión, más estrechez 
de criterios y de corazones, menos indiferencia, más caridad, que en esto no hay límites!  
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EXPERIENCIA EN OAXACA
CON LOS MISIONEROS

 Introducción:  
Un grupo de seis jóvenes de Madrid, España, de la comunidad de Siloé (dentro de 

los hermanos de la Sagrada Familia pero vinculados a la Parroquia de Guadalupe) 
hemos comparBdo 8 días de voluntariado en la Colonia Vicente Guerrero de 
Oaxaca en un proyecto acompañado por los Misioneros del Espíritu Santo con la 
comunidad local y el párroco José Rentería. Dormimos en casa de la maestra 

Isidra y tuvimos talleres de catequesis para niños, adolescentes, jóvenes y 
catequistas, así como encuentros con adultos y con alumnos y profesores de 
la Escuela de Música de Iniciación Musical Santa Cecilia.  
  

Una de las partes más bonitas fue la posibilidad de comer con las familias de 
las colonias. Nos removió mucho el corazón también las visitas a enfermos y el 

acompañamiento en el albergue: “Buen Samaritano”. También tuvimos encuentros con los MSpS y un 
rato de oración y cena con ellos, así como la posibilidad de comparBr celebraciones eucarísBcas y la 
fiesta de San Bartolomé, Apóstol. 
  
ComparBmos un poco de la experiencia de cada uno de nosotros:  
  
Raúl 
La estancia en la Colonia De Vicente Guerrero con los Misioneros del Espíritu Santo ha sido una 
experiencia que sin duda ha marcado tanto mi vida personal como mi vida de Fe. Me ha servido para 
relaBvizar realmente lo que es importante en la vida y mucho más viendo la acogida que hemos tenido 
por parte de todas las familias que hemos tenido la oportunidad de conocer.  
  
Me llevo ESPERANZA gracias a toda la gente buena que hemos conocido, que pese a las situaciones 
más adversas, han abierto sus hogares y nos han acogido como a uno más. Cada abrazo y cada gesto lo 
recibo con una enorme graBtud y ahora debo reposarlo, ponerlo en oración y ayudar a difundir y 
comparBr en España la gran labor y cada proyecto que se está llevando en Oaxaca. Todo eso estoy 
seguro que es así gracias a la obra de Dios. Con^o en que esta oportunidad de voluntariado que 
nosotros hemos tenido sea solo el inicio y pongan a disposición de más jóvenes y adultos esta bonita 
experiencia.  
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Por úlBmo, solo me queda expresar mi graBtud a aquellos MSpS que Dios ha puesto en nuestro camino 
y que sin ellos esta experiencia habría sido imposible: Héctor, Gustavo, Alfredo, Roge, Alfonso y 
Bernardo. Ojalá podamos seguir comparBendo juntos Reino de Dios más pronto que tarde. 

   
José Antonio 
Teniendo unas horas de reposo después de un 
viaje con muchas aventuras, encuentros y 
celebraciones, noto mi corazón como arde de 
alegría, siento una graBtud al Padre por 
cuidarme tanto y por seguir llamándome a 
descubrir nuevas realidades. 
  
En Oaxaca he encontrado un Dios que se hace 
presente en tanta gente que lucha para construir 
el Reino de Dios y se preocupa por tantas 
injusBcias que se van encontrando en las 
colonias, además de todas las cosas que viven, 
sus casas son de puertas abiertas para acoger el 

prójimo. 
  
De este viaje tan express, pido a Dios que mi corazón se haga más de carne y así poder aguardar a 
todos esos rostros que han ido tocándome, para no olvidar sus nombres, ni sus historias de salvación. 
  
Vuelvo a España con muchas cosas que cambiar de mi mundo pero también con una misión de seguir 
rezando por todos los sueños y proyectos que existen en la Parroquia San Bartolomé, Apóstol, 
Coyotepec. Dios siembra en mí a través de Reinita, Mari, Pili, Isidra y muchas más personas han ido 
enseñándome a vivir arrodillado y sirviendo por tu Reino, también gracias a Héctor, Alfredo, Gus y el 
padre José que aprendo que un buen pastor no cuenta a sus ovejas si no que las conoce y así cuida de 
ellas. 
  
Bárbara Arroquia 
Mi experiencia durante estos días en las comunidades de 
Oaxaca ha supuesto un gran aprendizaje en mi vida de fe, de 
comunidad y también en mi vida laboral. Conocer a todas las 
familias, niños, adolescentes y a los Padres Misioneros del 
Espíritu con los que hemos podido comparBr esta 
experiencia, han creado una vivencia de Iglesia mucho más 
grande de lo que, hasta la fecha, había significado para mí. 
Me llevo cada nombre, cada sonrisa, cada abrazo, cada 
comida cocinada con tanto amor y que con tanto cariño han 
comparBdo con nosotros.  
  
He podido conocer lo que es el SERVICIO, con mayúsculas, y la canBdad de situaciones di^ciles que 
logra superar una comunidad unida. Sólo puedo decir, GRACIAS. 

FRATERNIZANDO 3



Cris0na 
Durante ocho días hemos podido disfrutar del encuentro con Dios a través de las gentes de las colonias 
de Oaxaca y de los Misioneros del Espíritu Santo. Esta experiencia ha sido realmente valiosa por la 
forma en la que nos han acogido, siempre llenos de alegría y amor, a pesar de las disBntas situaciones 
que las familias viven. Se podía notar fácilmente que el Señor está presente en sus hogares.  
  
Las comunidades de las colonias nos han dado valiosísimas lecciones de cómo ellos mismos han sido 
capaces de construir espacios para comparBr vida. Tanto la Escuela de Música como las disBntas 
acBvidades de la preciosa Pastoral hacen que la esperanza pueda llegar a muchas familias. Sin lugar a 
duda, un tesoro que cuidan para que siga creciendo de la mano del Padre. 
  
Por úlBmo, nos llevamos a Madrid en el corazón a los Misioneros que tan bien nos han cuidado a pesar 
de todo el trabajo que realizan en las colonias. Admiramos mucho la labor, tanto evangelizadora como 
social, que realizan en estas comunidades y el cariño con el que las vecinas y los vecinos nos hablan 
siempre de ellos. 

Bárbara Arizmendi 
Mi nombre es Bárbara Arizmendi, soy 
de Madrid, me dedico a la ingeniería 
aeronáuBca. Mi experiencia en las 
colonias de Oaxaca ha sido un 
descubrimiento de una realidad muy 
disBnta a la mía y eso me llevó a 
bonito encuentro con Dios en la 
sencillez, la generosidad y la acogida.  
  
Me ha sorprendido mucho e l 
senBmiento de comunidad que Benen 
allí en las colonias. He comprendido lo 
necesaria que es la labor de los MSpS 
allí para construir comunidad desde 
los valores crisBanos y de la que 
tenemos mucho que aprender. 

 Javi 
Fue una experiencia de Dios en lo sencillo y fue muy importante empezar por observar y escuchar.  A 
nivel de fe, veo que Dios sembró ternura sobre todo. Fue duro observar a muchas familias rotas por la 
violencia machista y el alcoholismo. 
  
Creo que nosotros no “hicimos” nada si no si acaso Dios sembró a través de nosotros. En lo más formal 
(reuniones) sembramos una forma de hacer la pastoral apegada a la experiencia personal y en la que 
buscamos la vivencia en un grupo que te acompaña. A nivel informal, quizás nuestra propia presencia 
más allá de lo que hiciéramos es lo que más pudo interrogar y remover. En las comidas con las familias 
y en las visitas a enfermos Dios ha sembrado escucha, abrazos y comprensión ante los problemas que 
nos encontrábamos. 
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 Me siento muy agradecido a los MSpS que nos acompañaron: Héctor, Alfredo y Gustavo, al padre José 
Rentería, a los que lo prepararon previamente también: Alfonso y Bernardo, y a Rogelio que propició la 
experiencia. Es verdad que para que una experiencia de este Bpo y tan corta sea fruc`fera y posiBva 
para misioneros, comunidad local y voluntarios requiere de una buena y larga preparación y así ha sido, 
por lo que sólo puedo decir gracias por hacerlo posible. 
  
Y gracias también a todos los nombres y rostros que fueron reflejo de Jesús estos días: Isidra y sus 
nietos, Judith, Reinita, Pilar y Raúl, Mari, Elena, Margarita, Irma, Cándida y sus hijas, Roberta y Javier, 
entre otros… 

PARROQUIA JUAN PABLO II, BUCARAMANGA
CAMINO DE NUESTRO SÍNODO…
 

L legar a la meta es a menudo la principal preocupación en nuestras 
vidas, sin embargo, hacer conciencia del camino recorrido hace que 
nuestros logros sean mucho más apasionantes y valorados, por eso, 

un momento importante en nuestra asamblea, es dar un vistazo a ese 
camino recorrido durante cerca de 9 meses en éste 2022. 
  
Recordamos cómo a inicios de este año, los Misioneros del Espíritu Santo, 
haciendo eco a la misión comparBda, convocaron un grupo de laicos para 
conformar la Comisión del Sínodo 2023-2028. En ese primer momento, 
se conformó, tres subcomisiones encargadas de materializar las acciones 
planeadas desde la comisión central en torno a la Evaluación del Sínodo 
2016-2022: Análisis de Realidad y Sensibilización y Publicidad. 
  
El 09 de marzo, fue el día en que “ante los ojos” de la comunidad, se inicia este camino. El lanzamiento 
del Sínodo Parroquial fue llevado a cabo en un espacio lleno de signos y de fe, denominado “Cita con 
Jesús”, ese día, conocimos el logo y el lema que nos ha estado acompañando durante este año: “En la 
Parroquia que amamos, ¡seguimos creciendo juntos!”. 
 
A parBr de ese momento, la comisión y las subcomisiones se centraron en realizar la evaluación del 
sínodo 2016-2022 y el análisis de realidad; un trabajo extenuante, pero lleno de gran compromiso y 
siempre iluminados por la acción del Espíritu Santo. Se aplicaron 665 encuestas en diferentes 
Eucaris`as y 114 más, a miembros de comunidades de adultos y jóvenes. Con esto, una etapa más de lo 
planeado se concluía, sin embargo, una etapa más comprometedora se iniciaba. 
  
“Ver por los Ojos de Jesús y que Jesús vea por los nuestros”, fue la mejor moBvación para el gran reto de 
las comisiones por obtener un diagnósBco responsable, certero y verás. De este modo, a finales de 
agosto, tras un periodo de retroalimentación con los miembros de las comunidades, la Parroquia Juan 
Pablo II contaba con un diagnósBco que permiBó idenBficar los principales signos de Vitalidad, 
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Debilidad, Preocupación y Necesidades de 
Innovar en nuestra parroquia. 
 
La úlBma etapa, y quizás la que mayor 
trascendencia tendrá, se llevó a cabo entre 
los meses de sepBembre y octubre; durante 
este Bempo, se realizó el proceso de 
planeación para definir la misión, la visión y 
los proyectos parroquiales que nos 
acompañarán al menos en los próximos seis 
años y a su vez, orientarán nuestro caminar 
como parroquia. Finalmente, se convocó a 
una asamblea parroquial donde todos los 
asistentes se hicieron tesBgos de este 
caminar s inodal y asumieron como 
miembros, aprobar todo el proceso y dar la 
bienvenida a los nuevos proyectos que 
dinamizarán este camino sinodal. 
  
Parroquia Juan Pablo II,  
Bucaramanga Colombia 

Héctor Rojas, 
Héctor Rueda 
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Aceptar un regalo

Después de un mes como Voluntaria en Tuxtla GuBérrez, 
Chiapas, decido nombrar a esta experiencia por ahora 
como el “Aceptar un regalo”. ¿Qué extraño, no?, cada que 

alguien nos da un regalo solemos aceptarlo sin pensarlo tanto, lo 
tomamos y lo disfrutamos al máximo, pero extrañamente por 
alguna razón que ahora conozco bien, les comparto que este 
regalo en parBcular que exis`a en mi corazón sobre ser voluntaria, 
no fue tan fácil de aceptar. Esto es clave y me resuena en este mes 
porque día tras día que llevo aquí, en esta experiencia se me han 
dado regalos que han sido complejos de aceptar, tanto materiales 
pero también espirituales, muchos vienen del exterior y otros 
tantos vienen de mi interior. 
  

Confieso que ha sido tan di^cil aceptar ese café como 
agradecimiento por ir a visitar a una persona enferma, 
ese arroz con leche después de una celebración en una 
capilla, ese abrazo después de una escucha acBva, ese 
halago de otro joven de mi edad, esa comida en un 
comedor comunitario, de verdad que ha sido di^cil 
recibir todos esos regalos porque sé que son regalos 
que no sobran, porque sé que son regalos directo del 
corazón. 
  
Aceptar cada regalo claramente es un acto de apertura 
hacia el vínculo con el otro y con uno mismo, logrando 
construir un corazón de huellas en diversos colores y 
sabores, lleno de experiencias y actos de amor que nos 
hace ser la persona que somos, ayudando a que 
nosotros de igual manera podamos comparBrnos como 
cristos vivos dejando huella en los corazones de los 
demás. 
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Por estas razones que van acompañadas de muchas anécdotas, personas, vínculos, emociones, 
dolores, aprendizajes, entre muchas cosas más, considero que durante nuestra vida Dios nos 
regala muchas cosas que poco a poco aprendemos a escuchar y aun con los sabores amargos 
que pueda presentar, saber degustarlo y entender que lo que nos hace ser humanos es tener la 
capacidad de experimentarse dichosos por todos los regalos que recibimos pero también 
confrontados por esos mismos. 
  
Si bien este mes ha sido un mes muy bonito, también ha sido confrontante y lleno de 
emociones, donde las diversas realidades existentes se vuelven conscientes y me permiten 
experimentar la experiencia de Dios desde diferentes puntos de vista. Por eso hoy en esta 
experiencia hasta este momento, decido aceptar un regalo especial de Dios en mí y tejer un 
nuevo color en mi corazón. 
   

Padre,  
que todos sean uno 

como tú y yo  
somos una sola cosa. 

  
Cristo, 

mira con mis ojos, 
habla con mi boca, 

sonríe con mis labios 
y ama con mi corazón. 

Roxana Gámez Or0z 
(Voluntaria en Tuxtla GuBérrez)  
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“Oremos para que las organizaciones de voluntariado y 
de promoción humana, encuentren personas que estén 
deseosas de comprometerse con el bien común y hallen 
nuevas vías de colaboración”.

Papa Francisco



¿Dónde está Dios?

Desde que salí de mi hogar, de mi ruBna, de mis 
amigos y familia ya estaba haciendo un gran 
cambio, con miedos e incerBdumbres, pero 

apostando por un sí. Ese sí firme es el que me ha ido 
acompañando en cada una de mis decisiones, en cada 
momento. Vivir esta experiencia del voluntariado ha sido 
todo un reto, ya que adaptarme a una nueva ciudad y a 
nuevas acBvidades, ha implicado mucho, pero salir al 
encuentro es una moBvación diaria para mi, aunque a 
veces las cosas no siempre se vieron claras. Hoy en día hay 
tanto ruido y tantas cosas que no nos dejan escuchar qué 
es lo que Dios nos está diciendo.  

En este Bempo tuve que conocerme, salir de mi zona de confort, aprender a 
ser paciente y amar. ¿Pero qué implica esto? No lo quiero romanBzar, pero 
amar conjuga tantos verbos: estar, escuchar, entrar, salir, entregar, caminar, 
perdonar y abrazar. Jesús nos enseñó que se puede amar hasta el extremo, 
sin miedo a perder, entregando la propia vida. El amor es el don de sí y 
cuando se ofrece hacia los demás puedo decir que la vida cambia. 
  
Dios se ha mostrado en cada persona que he conocido en el camino, en cada 
mal y buen día que he tenido, en una ciudad que parece que no descansa, en 
mi familia y amigos que los siento cerca a pesar de estar a 1,329.3 km de 
distancia. 

Salirme de casa ha significado encontrarme conmigo misma, desafiar cada 
cosa que he pensado que podría salir mal, disfrutar todos los días he podido 
conocer algo nuevo con la convicción que Dios está ahí. Sin duda estos seis 
meses me han hecho crecer como persona, me han cambiado y me ha dejado 
conocer nuevas realidades, pero sobre todo me han hecho más fuerte. 
  

¿Pero entonces dónde está Dios? Dios siempre estuvo ahí conmigo, incluso cuando yo le dije que no, 
que no lo necesitaba, que no entendía qué quería decirme y me enojaba, incluso cuándo quise cerrarle 
la puerta pero la dejé entreabierta, él la abrió completa y la mantuvo así, me sostuvo, fue y es mi 
apoyo, me acompañó en cada uno de los meses que estuve en la Ciudad de México. Ahora enBendo y 
acepto que cada una de las cosas que pasé eran para crecer, para aprender y no cambiaría nada de lo 
que he vivido en el VolFej. Estoy tan agradecida por cada una de las personas que tocaron mi corazón, 
me escucharon, me dieron su amistad, pero sobre todo su escucha empáBca. Me despido con la 
certeza de que Dios camina conmigo, está en todo lo que haga, tomándome de la mano diciéndome 
“todo estará bien”. ¡Ánimo firme! 

Victoria Ruiz Domínguez  
(Voluntaria en Morelos 31 y el Pedregal) 
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En Solidaridad con Afganistán

Debido al incremento de los niveles de violencias, junto con la complejidad de las diferentes crisis 
sociales y los impactos que estas Benen en la sociedad, se ha visto un incremento considerable 
en los flujos migratorios, específicamente de desplazamiento forzado. InsisBr a los actores de 

gobierno e insBtuciones públicas no parece ser suficiente para lidiar con la crisis humanitaria actual, 
por lo que es importante intervenir desde otros sectores por medio de espacios que puedan promover 
la resiliencia, la compasión y la construcción de paz con apoyo de diferentes redes y alianzas con 
organizaciones, congregaciones, fundaciones, centros educaBvos, personas voluntarias, cooperaBvas, 
entre otros. 

Es por eso por lo que, junto con la 
colaboración de la Congregación de los 
Misioneros del Espíritu Santo, Programa Casa 
Refugiados y otros importantes aliados, en el 
mes de junio del presente año se inauguró la 
Casa de Encuentro para el Acompañamiento 
Humanitario y Construcción de Paz, CEAHPAZ, 
que se reconoce como un espacio resiliente, 
siendo este uno de los componentes 
principales que busca que las personas 
huéspedes puedan desarrollar, crear y 
fortalecer habilidades que les permitan tener 
una integración en la sociedad mexicana.  

CEAHPAZ, ubicada en el centro de Tlalpan, busca 
fortalecer y replicar los esfuerzos colaboraBvos en el 
acompañamiento humanitario con un enfoque en 
construcción de paz a través del encuentro, 
convivencia, invesBgación-acción y la colaboración 
entre las personas huéspedes y los diferentes aliados 
que hacen posible la construcción de este proyecto a 
través de la solidaridad. 

Si bien esta casa ya había alojado a otras personas vícBmas de violencia y de diversas nacionalidades 
(Colombia, México y Guatemala), a mediados de noviembre la casa recibió a sus primeros huéspedes, 
un grupo de personas procedentes de Afganistán que, debido al régimen actual en su país, tuvieron 
que salir con el objeBvo de buscar una vida sin las amenazas a su vidas, seguridad e integridad y 
desarrollarse como personas en sus diferentes ámbitos.  
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La comunidad afgana en CEAHPAZ y Programa Casa Refugiados, 
han recibido el apoyo de diversas insBtuciones, principalmente 
relacionadas con la comunidad de Misioneros del Espíritu Santo; 
entre ellas, Dignidad y Solidaridad,  Parroquia de la Santa Cruz, El 
AlBllo, Religiosas Misioneras, Voluntariado Félix de Jesús (VolFej)  
y  el INHUMYC, quienes amablemente abrieron sus puertas para 
recibir en sus instalaciones a las chicas que son parte de un equipo 
femenil de fútbol tocho bandera, para poder jugar y entrenar en 
su cancha de fútbol. 

Esta experiencia nos permite corroborar, a pesar del contexto y horizontes tan complejos, el senBdo del 
mensaje de esperanza “Solidaridad ante la incerBdumbre”. 

Ve la noAcia del siguiente enlace: 
hrps://www.youtube.com/watch?v=c2OpYM1a0Zw 

María Cris0na Loera Sánchez, CEAHPAZ 

 

Ya salió el número de la revista La Cruz de 
noviembre-diciembre. 
El tema general del año 2022 es: Ustedes serán 
mis tes0gos (Hch 1,8). El tema de esta revista 
es: Tes0moniar a contracorriente. 
Es un recurso para nuestra formación 
permanente, para los grupos de Apostolado de 
la Cruz y Alianza de Amor que acompañamos y 
para los fieles de nuestra pastoral, en general. 
Puedes bajar de internet la versión digital 
(pdf): hrps://bit.ly/LcNov-Dic2022 
Para bajar números anteriores:  
hrps://bit.ly/RevistaLaCruz 
Para adquirir ejemplares impresos, dirígete a: 
Blanca Romero | ventas@lacruz.mx |  
Tel. y WhatsApp: 55 55 74 38 15 
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Encuentro-Capacitación de 
Administradoras(es) y Contadoras(es)
  

El lunes 7 de noviembre, a las 10:00 de la mañana, estábamos reunidas alrededor de 30 personas 
en el salón de CRUCES para dar inicio a la reunión de administradoras(es) y contadoras(es) 
convocados por el economato provincial. En ese momento no tenía idea de la trascendencia de 

esta reunión para la Misión. 

Encabezando esta apertura estaba el Consejo Provincial los PP. Pablo Héctor, Baltazar, Leonardo y, por 
supuesto, José Bastarrachea MM.Sp.S., quien nos recibían con gran entusiasmo, fuerza y alegría: 
“queremos ir integrando la economía a la Misión para unificar criterios e ir haciendo camino a una 
NUEVA CULTURA”. Un gran equipo coordinó estos tres días: C.P. Ruth Hernández, Lic. Azael Villanueva 
junto con todas las personas responsables del economato. Nos fuimos presentando todos los asistentes 
que veníamos de AlAllo, Pedregal, Proyecto CRUCES, Ágora, Fundación Rougier, Horizontes CreaAvos, 
Dignidad y Solidaridad, Morelia, INHUMYC, Tuxtla GuAérrez, San Felipe, Puebla y por supuesto del 
mismo economato provincial.  

Una gran inspiración para estos días fue la presentación de Lic. Óscar Rosado, 
presidente de la CONDUSEF con palabras de quien domina el tema 
económico y vive la fe en lo coBdiano, quien nos fue explicando desde el 
trueque como primera acBvidad económica para adquirir un bien, hasta las 3 
variables de la economía actual: INGRESO, GASTO Y CRÉDITO (traer el dinero 
del futuro al presente). Y el manejo de la economía de Jesús con su bolsa para 
los pobres, los apoyos de las esposas de los funcionarios romanos, así como 
el gran estratega que fue Pablo, siempre impulsando la acBvidad económica 
de las comunidades para poder llevar el Evangelio y mandar la colecta a 
Jerusalén (Hch 2,43-47; Hch 6,1-7; 1 Cor 16, 1-4; Rom 15, 25-27). Muy 
iluminador poder hacer la lectura del Evangelio desde esta perspecBva, las 
mujeres y hombres que apoyaron para el manejo del dinero con Jesús y en 
las primeras comunidades, “EL DINERO ES UN MEDIO ÚTIL PARA LA MISIÓN”. 

Concluyó con la premisa de que el dinero no es malo, es un insumo para vivir de mejor manera la 
MISIÓN… y nuestra MISIÓN es construir el reino de Dios en lo concreto. 
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El primer bloque de trabajo fue dirigido por 
Sandra Valdez de Desarrollo de equipos de 
alto desempeño para abordar el tema tan 
importante de CAMBIO DE PARADIGMAS. 
Fue a través de varias dinámicas que 
logramos romper el hielo, conocernos y 
trabajar en los paradigmas que existen 
entre nosotros y que nos deBenen en el 
trabajo diario que tenemos a nuestro cargo. 
Afortunadamente el segundo momento fue 
el trabajo en los CONTRAPARADIGMAS, 
mucho más esperanzador con la búsqueda 
de soluciones con hechos e intereses 
mutuos donde nos impliquemos y seamos 
corresponsables, acBvos y creaBvos.  

Dejemos de trabajar con percepciones, personalizaciones, culpas, excusas, jusBficaciones (¡wow suena 
ideal! Y sí es posible).  

Revisamos la curva de aprendizaje, el concepto de persona y con la dinámica del ENGRANAJE pudimos 
visualizar cómo el movimiento de cada uno Bene repercusión en todos ¿CÓMO VOY A MEJORAR A MI 
EQUIPO DE TRABAJO? 

La frase más iluminadora para mí en este bloque fue “Si quieres construir un barco, no empieces por 
buscar madera, cortar tablas o distribuir el trabajo, primero transmite a los hombres y mujeres el 
anhelo del mar libre y ancho” (Antoine De Saint-Exupéry). Cerramos este día con la presentación del CP 
Ricardo Cano y las grandes líneas que nos presentarían el martes.  

El martes arrancamos con una eucaris`a muy fraterna, un desayuno delicioso gracias a Gaby de 
CRUCES y la alegre compañía de todas y todos. P. Gerardo Gordillo (ecónomo general) nos acompañó 
desde el desayuno. Con su presencia ya en el salón de trabajo comenzó animándonos así: “Tenemos 
una gran Misión como congregación nosotros los Misioneros del Espíritu Santo y ustedes como 
colaboradores” para homologar procesos, proyectos y potenciar recursos comparBendo de manera 
CORPORATIVA el tema de la economía. Y es que la economía es muy importante “aunque poco se ve, 
pero todo pasa por las manos de las administradoras (es) o contadoras (es)”… por ello la importancia 
de esta reunión y el agradecer el trabajo que permite realizar la Misión. Nuestro camino en el tema de 
economía es hacia la transparencia, la corresponsabilidad, la solidaridad.  

Seguimos al bloque de los CCPP. Ricardo y Elizabeth, del despacho CANO GLZ., presentaron durante 
toda la mañana el detalle de la Actualización Fiscal para la Asociación Religiosa y para la Donatarias; la 
nueva fiscalización, los ingresos y gastos, etc. (PARA MÁS DETALLES ACÉRQUENSE A SUS 
ADMINISTRADORAS Y/O CONTADORAS MUY IMPORTANTE).  
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Y por la tarde, el tema de personal, específicamente la implementación de la NOM-035 (TAMBIÉN AQUÍ 
ACÉRCATE A TU ADMINISTRADORA O CONTADORA, Benen mucho que revisar). Apoyados por los 
despachos para aspectos legales, como visitas de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, 
actualización de contratos, formatos legales, expedientes, servicios especializados, avisos de privacidad, 
etc. 

Después de recibir copias de todos los formatos, 
listas, ejemplos, etc. Tuvimos una pausa para 
llamadas, hidratarnos y más. El economato nos 
preparó una cena para poder dejar un poco los 
números, leyes, informes y obligaciones. Así que 
nos alistamos para ir a Morelos #31 (Cristo 
Sacerdote) donde nos esperaba el equipo de Ágora 
liderado por Alejandra con una recepción llena de 
detalles, iluminación, decoración, pero sobretodo 
sonrisas para comparBr y disfrutar de esta 
hermosa casa donde Nuestro Padre, P. Félix tuvo a 
bien adquirir y donde muchas vidas, historias y 
momentos importantes de la Congregación se 
llevaron a cabo, en voz de Leo Pizano que nos 
presentó como espacio ahora para la Misión. 

 No faltaron las selfies, palomazos pues un dueto nos 
alegró la cena y convivencia… y al ritmo del Noa Noa se 
fue cerrando este día tan intenso. Como un gran 
equipo ya cohesionado, entre todos desmontamos la 
mesa de bebidas, entradas y volvimos a CRUCES. 

El miércoles también fue una jornada llena de 
información, intercambio de números celulares, la 
fraternidad ya entre todos en el desayuno y pasamos al 
salón para revisar y cerrar estos 3 días con el tema de 
los elementos esenciales del servicio administra0vo, 
el perfil del Administrador(a) y funciones que nos 
presentó P. José Bastarrachea muy importante como 
cambio de paradigma.  

Se trata de cambiar la visión, el paradigma, para enriquecer la operación de planear, organizar, animar y 
coordinar junto con el documentar, para agregarle los elementos de evaluación, análisis, supervisión de 
resultados para proponer cambios, mejoras y nuevos objeBvos.  
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El reto es enriquecer la administración para buscar nuevos ingresos, hacer los proyectos o tareas 
sustentables. Con números duros nos habló de la situación como se afrontó durante la pandemia, el 
gran esfuerzo de las comunidades para disminuir los gastos y la creaBvidad para lograr ingresos durante 
el 2020 y 2021. La Provincia de México está buscando cambiar el paradigma de cómo se mira el tema 
de economía, por ello se quiere ir buscando que en la siguiente reunión de ecónomos no sólo 
parBcipen los Misioneros del Espíritu Santo, sino también en determinados momentos se aborden 
estos temas en conjunto con sus contadores y administradores. 

Tenemos un gran reto en este momento tan delicado, para ir creando nuevas maneras de abordar la 
economía en las comunidades, proyectos, casas y fundaciones. ParBmos no solo de la necesidad al ver 
los gastos, es un mandato que viene desde el Capítulo General con sus 4 grandes proyectos  donde la 
Economía es el cuarto. En resumen, necesitamos alcanzar la sustentabilidad de la vida y los recursos 
necesarios para impulsar la misión. 

Los retos al regresar son muchos, las tareas que se 
quedaron pendientes en nuestros lugares de 
trabajo conBnuaron, pero ahora sabemos que, 
somos parte de una Misión que nos trasciende, 
va m o s c o r p o ra B va m e n te a a f ro n ta r l o s , 
necesitamos generar encuentros, intercambio de 
mejores prácBcas, búsquedas de alternaBvas no 
esperando que todo nos venga del economato. 
Necesitamos ser proacBvos en nuestro quehacer 
coBdiano, no somos una empresa, ni gran 
transnacional, somos colaboradores de una 
Congregación que realiza una parte en la gran 
Misión de Jesús y, parafraseando el Evangelio que 
nos tocó en estos días decimos:  

“Somos siervos que hacemos lo que nos toca” y por ello gracias por esta oportunidad de vivir este 
encuentro y capacitación donde las voces al otro lado del teléfono y las letras de cada correo, se 
transformaron en rostros y personas concretas con quienes vamos impulsando la Misión. 

Claudia Gonzaga Morales 
Administración Casa de Oración Monseñor Ibarra 
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INTENTANDO 
RE-COR-DAR: 
VOLVER A DAR EL 
CORAZÓN

No es fácil, pero sí es sabroso haber podido comparBr la vida con el frère Sergio, con el sacerdote 
Sergio, con el padre Sergio, con el Evangelizador a Bempo y a desBempo, Sergio. Sí, 
Evangelizador, y sin pedir permiso ni a la carne ni a la sangre, como dice el Apóstol. Una vez que 

se encontró con Cristo. Lo comparBó a Bempo y a desBempo, con oportunidad y sin ella. 

Y repito que, no es fácil escribir algo, porque fue mucho el Bempo: de 1962 a 2022. 

Él llegó a la Escuela Apostólica de Tlalpan el 16 de sepBembre de 1962 para vivir su Etapa de Formación 
en el Servicio Apostólico. Yo llegué a la Escuela Apostólica de Tlalpan, el 16 de julio de 1962 para iniciar 
mi deseo de responder a la llamada del Señor para ser Misionero del Espíritu Santo. O sea, llegué antes 
que él a la Escuela Apostólica. Yo a sexto año de primaria, él como maestro. Nuestra maestra, fue la 
madre Carmen Cuevas, Hija del Espíritu Santo. La madre Anita, nos hacía los exámenes finales. ¡Qué 
susto! 

Quisiera comparBr algunos rasgos que han marcado mi persona, como Misionero del Espíritu Santo 
sacerdote, en mi experiencia de Dios con Sergio: 

A menudo me decía Sergio, con una Biblia pequeña en la mano: ¡La Palabra, Esteban, la Palabra! Y la 
Palabra, desde entonces, ha ido ocupando lugar en mi vida, poco a poco, paso a paso, año con año. 

Me enseñó a tocar la mandolina, con la que parBcipé en la EstudianBna de la Escuela Apostólica.  

En el año de 1969, yo ya era novicio de primer año y él, terminado la teología. El día de su ordenación, 
estuvimos plaBcando todo el día. Y nos fuimos juntos a la parroquia de la Santa Cruz del Pedregal para 
parBcipar en su ordenación sacerdotal. Fue un día sabroso y de graBtud al Señor. 
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Después de la ceremonia de su ordenación, como unas dos horas después, le dije: Quiero ser el 
primero a quien perdones sus pecados. Nos reímos y me dio la Gracia de la reconciliación en el 
sacramento. Los dos disfrutamos. 

Yo profesé como Misionero del Espíritu Santo y en Guadalajara inicié el filosofado. Entonces él era uno 
de los formadores. Muy seguido plaBcábamos. Y recuerdo que, de lo que más hablábamos era del 
Espíritu Santo. Nos ilusionaba mucho a los dos. Compar`amos muchas experiencias del Espíritu Santo. 

Con él llevaba acompañamiento hasta el día que se fue a la Casa del Padre. Me enseñó a amar la 
Palabra. Siempre tenía un texto de la Palabra en cada entrevista de acompañamiento. Jesús, era el 
centro, su Espíritu Santo, el Padre. Nos encantaba la Inmaculada de la Escuela Apostólica de Tlalpan. 
Siempre ocupó y ocupa un lugar muy especial en nuestro sacerdocio y sin temor a equivocarme, digo 
que lo sigue ocupando. 

No soy bueno para las fechas. Sergio, fue 
enviado a España. Ahí tardó mucho, pero nunca 
faltaron las cartas frecuentes, de ida de vuelta. 

Mientras, él estaba fuera de México, yo plaBcaba 
con el padre Manuel CasBllo. Y no se me olvida 
con especial alegría que, cuando Sergio regresó 
de España, le dije al Padre Manuel: ¿Será bueno 
q u e s i g a c o n u s t e d o v u e l v o a m i 
acompañamiento con Sergio? Y me respondió el 
padre Manuel: Vuelve con Sergio, él conoce cada 
rincón de tu alma. Y creo que sí que fue así. 

Puedo afirmar con seguridad, que es el sacerdote que me ha hecho más bien en toda mi vida. Hasta 
dos días antes de su Pascua plaBcamos por teléfono. Le hablaba muy seguido a Casa Conchita, porque 
estaba pendiente de su salud.  

Por cierto, después del filosofado volvimos a estar en la misma comunidad hasta que llegué a Mérida. 
Cuánta bendición me dio el Señor por medio de Sergio. Siempre teníamos de qué hablar y siempre el 
centro era el cariño por Jesús, Salvador y Señor que entrega el Espíritu Santo. Siempre con el sabor 
entrañable de la Espiritualidad de la Cruz. 

Evangelizar, gritando el Evangelio, o sea, el Kerygma, es lo que más le ilusionaba y es de lo que hasta 
hoy, vivo contagiado. Es así como compar`amos la Espiritualidad de la Cruz. 

Quisiera terminar con algunas expresiones de Sergio, el querido padre. Él las tomaba, de aquí y de allá 
o de su propio corazón y me permito comparBr algunas.  
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Nada más quisiera repeBr, estas palabras suyas, no al pie de su letra, sino ya recogidas con el peso de 
este Bempo, tan saboreado y agradecido: 

Y ahora Jesús, los 80 con todos esos “ruidos que vienen de muy lejos” y que hacen mis días 
ofrenda de graBtud y de admiración. Te abro las puertas de esta historia mía tan tuya, para 
que por fin llegue a ser mío lo más tuyo y defini0vo: tu eternidad. 
Cuanto te quiero, Jesús que no es nada, digo yo, en comparación de cuánto me quieres Tú.  
Hoy proclamo que te quiero, que te creo, que te amo más y vivo de plenitud en plenitud 
Con0go y por Ti, hasta el abrazo defini0vo. 
Dice la Palabra: "Enséñanos a calcular nuestros años para que adquiramos un corazón 
sensato" (Sal 90,12). 

  
También tengo la alegría de haber comparBdo con él, que un día, le presenté al sacerdote escritor, José 
Luis Mar`n Descalzo y me permito copiar un texto de José Luis, que a los dos gustaba mucho y lo 
repe`amos alegremente.  

Con esa alegría lo comparto, copiado de José Luis. Él dijo que era su úlBmo libro: “Testamento del 
pájaro solitario”. No sé si lo fue en realidad, pero así dice, y Sergio y yo, lo saboreamos siempre. Yo lo 
sigo saboreando y con ese ánimo de José Luis, comparto lo que he tratado de escribir en estas líneas:  
El Primero de los libros que publiqué -hace 
ahora treinta y tantos años- se Gtulaba “Un 
cura se confiesa”. Este úlGmo podría Gtularse 
“Un alma se confiesa”, porque es, en realidad, 
el más autobiográfico, el más interior de 
cuantos escribí. 

Pero quiero precipitarme a decir al lector que 
cuando hablo de alma y autobiograKa, no 
aludo a las “mías” únicamente, porque mi 

sueño sería que en estas páginas encontrara 
cada lector las historias de su propia alma, su 
autobiograKa personal. En rigor, todos somos 
hermanos de todos, padres de todos, hijos los 
unos de los otros, y por donde pasa un alma, 
pasan las de los demás. Por eso, cuando yo 
desnudo mi corazón en estos versos, espero que 
sean muchos otros los se vean sangrar o 
sonreír. 

Sin más, Sergio, querido padre: ¡Gracias! 
Esteban, M.Sp.S. 
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1    CEREMONIA DE GRADUACIÓN 

El martes 29 de noviembre, concluyeron su bachillerato teológico en la FAJE (Facultad 
Jesuita de Filosofía y Teología) nuestros hermanos:

- Daniel Castellanos, M.Sp.S. Realizó su síntesis teológica con el título: “El 
cuidado de la casa común y la fraternidad universal. Paradigmas de la relación entre 
humanos y con la naturaleza en las encíclicas Laudato Si´ y Fratelli Tutti”.

- Ignacio Zapata, M.Sp.S. Realizó su síntesis teológica con el título: “Una 
pedagogía de la mesa de Jesús. Una propuesta para vivir el encuentro, la apertura y la 
comunión a partir da cocina y de la comensalidad”.

- Santiago Pastrana, M.Sp.S. Realizó su síntesis teológica con el título: "Fe 
cristiana y participación social. La experiencia eclesial libertadora en la Prelatura de São 
Félix del Araguaia”.

¡MUCHAS FELICIDADES HERMANOS!

2VOTOS PERPETUOS

El sábado 14 de enero de 2023 a las 19:00 horas en el Templo de San José del 
Altillo, los hermanos Daniel Castellanos, Nacho Zapata y Santiago Pastrana,  harán sus 
Votos Perpetuos. ¡Todos estamos cordialmente invitados!
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     Daniel Castellanos, M.Sp.S.         Ignacio Zapata, M.Sp.S.       SanBago Pastrana, M.Sp.S. 

Últimas Noticias
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MES DE ENERO 

      09 Incorporación de los HH. Humberto Ruiz 
y Gustavo Mar`nez a la comunidad de la 
Casa Provincial.  

     10 85° Aniversario de la Pascua de N.P. 

11-12 Consejo Provincial. 

      14 129° Aniversario del nacimiento de las 
Obras de la Cruz. 
Celebración de los Votos Perpetuos de 
nuestros HH. Daniel Castellanos, Ignacio 
Zapata y SanBago Pastrana, en el templo 
de San José del Al0llo a las 19:00 horas. 

19-22   Aspirando. 

24-27 Reunión virtual de Animadores de las 
comunidades de la Provincia de México. 

MES DE DICIEMBRE 

 01-02 Consejo Provincial. 

05-06 Reunión del Equipo de Liderazgo. 

     19   Convivencia Provincial de Navidad en las 
instalaciones del INHUMYC. 

20-21  Consejo Provincial.  

      25  108° Aniversario de la Fundación de los 
Misioneros del Espíritu Santo.

 Calendario


